
176304 - حكم الصلاة في الثوب الذي يعلق به شعر من شعور القطط

السؤال

لدي الكثير من القطط في بيتي لذا فشعر فروها منتشر في كل مكان، وقد يلتصق بملابسي التي أصلّي بها، فما
الحكم؟ هل الصلاة صحيحة؟

لقد قالت لي إحدى صديقاتي إن معلمة الدين في مدرستهم أخبرتهم ان الشخص إذا صلى وعلى ملابسه أكثر من
. ثلاث شعرات من فرو القطط فإن صلاته لا تُقبل.. فهل على هذا دليل؟ وجزاكم الله خيراً

الإجابة المفصلة

ةَ بِنْتِ شَ بْ نْ كَ الهرة طاهرة ليست بنجس ؛ لما رواه أبو داود )75( والترمذي )92( والنسائي )68( وابن ماجة )367( عَ
الَتْ بَتْ قَ رِ ى شَ تَّ لْإِنَاءَ حَ ا ا ى لَهَ غَ أَصْ نْهُ فَ بَتْ مِ رِ شَ ةٌ فَ رَّ تْ هِ اءَ جَ ا فَ وءً ضُ تْ لَهُ وَ بَ كَ سَ لَ فَ خَ ةَ دَ ادَ تَ الِكٍ أَنَّ أَبَا قَ بِ بْنِ مَ كَعْ
الَ : ) لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ الَ : إِنَّ رَ قَ مْ فَ لْتُ نَعَ قُ ي فَ ا ابْنَةَ أَخِ ينَ يَ بِ جَ الَ : أَتَعْ قَ هِ فَ لَيْ رُ إِ آنِي أَنْظُ رَ ةُ : فَ شَ بْ كَ

اتِ ( افَ وَّ الطَّ مْ وَ كُ لَيْ ينَ عَ افِ وَّ نْ الطَّ ا مِ نَّهَ سٍ إِ تْ بِنَجَ سَ ا لَيْ نَّهَ إِ
وصححه الألباني في "صحيح أبي داود" وغيره .

وقال الترمذي عقبه :
مْ هُ دَ نْ بَعْ مَ ينَ وَ ابِعِ التَّ لَّمَ وَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ابِ النَّبِيِّ صَ حَ نْ أَصْ اءِ مِ لَمَ رِ الْعُ ثَ لُ أَكْ وْ وَ قَ هُ يحٌ ، وَ حِ نٌ صَ سَ يثٌ حَ دِ ا حَ ذَ " هَ

ا " انتهى . ةِ بَأْسً رَّ رِ الْهِ ؤْ ا بِسُ وْ رَ قَ لَمْ يَ حَ إِسْ دَ وَ مَ أَحْ يِّ وَ عِ افِ لِ الشَّ ثْ مِ
وقال الصنعاني رحمه الله :

" وفي التعليل إشارة إلى أنه تعالى لما جعلها بمنزلة الخادم في كثرة اتصالها بأهل المنزل وملابستها لهم ولما في
منزلهم خفف الله تعالى على عباده بجعلها غير نجس رفعاً للحرج . والحديث دليل على طهارة الهرة وسؤرها "

انتهى من "سبل السلام" )1 /24(
وعليه : فإذا كان سؤر الهرة طاهرا كان شعرها طاهرا من باب أولى ، وقد قال ابن قدامة رحمه الله :

ةِ " انتهى من "المغني" اسَ النَّجَ ةِ وَ ارَ هَ ي الطَّ هِ فِ رِ ؤْ كْمُ سُ ابِهِ حُ لُعَ هِ وَ عِ مْ دَ هِ وَ قِ رَ عَ هِ وَ رِ عْ شَ هِ وَ لْدِ كْمُ جِ انٍ حُ وَ يَ لُّ حَ " كُ
)1/46(

بل الراجح : أن جميع الشعور من الحيوانات المأكولة وغيرها : طاهرة ، كما قال شيخ الإسلام رحمه الله
" جميع الشعر والريش والوبر والصوف طاهر سواء كان على جلد ما يؤكل لحمه أو جلد ما لا يؤكل لحمه ، وسواء

كان على حي أو ميت. هذا أظهر الأقوال للعلماء " انتهى من "مجموع الفتاوى" )21/ 38(
وقال أيضا :

يهِ سَ فِ لَيْ عِ وَ رْ الزَّ ولُ كَ طُ يَ ي وَ ذِ تَ غْ يَ و وَ نْمُ نَّهُ يَ إِ انِ ؛ فَ وَ يَ اةِ الْحَ يَ نْسِ حَ نْ جِ اتِ ؛ لَا مِ اةِ النَّبَ يَ نْسِ حَ نْ جِ هُ مَ اتُ يَ رُ حَ عْ " الشَّ

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/176304
https://m.islamqa.info/ar/answers/176304


هِ " انتهى . يسِ نْجِ هَ لِتَ جْ لَا وَ ا فَ هَ تِ قَ ارَ فَ وتَ بِمُ مُ ى يَ تَّ ةُ حَ انِيَّ وَ يَ اةُ الْحَ يَ لُّهُ الْحَ لَا تَحِ تِهِ فَ ادَ رَ إِ كُ بِ رَّ حَ تَ لَا يَ سٌّ وَ حِ
"مجموع الفتاوى" )21 /98(

 

ومن المعلوم أن الهرة تتحرك كثيرا وتذهب وتجيء ، فلا شك أنه يتساقط من شعرها لكثرة حركتها في البيت
واحتكاكها بأثاثه وغيره ، ولا نعلم أن النبي صلى الله عليه وسلم احترز أو أمر بالاحتراز من ذلك ، مع قوله ) إنها

ليست بنجس ( ، فعلم مما تقدم أن شعر الهرة طاهر ، وأنه لا حرج عليك إذا التصق بملابسك منه شيء ، سواء كنت
في الصلاة أو غيرها .

 

قبل " فهو قول أما قول المعلمة : إن من صلى وعلى ملابسه أكثر من ثلاث شعرات من شعر القطط فإن صلاته لا تُ
مردود غير مقبول ؛ إذ لا دليل عليه ، وإنما الدليل على خلافه كما تقدم .

ولكن ينبغي أن نلفت النظر إلى أن تربية القطط في البيت قد يؤدي إلى نقل الأمراض والإصابة بها بقدر الله ،
فينبغي توخي الحذر في هذا الجانب ومراعاة ما يجب مراعاته تجاهه .

والله تعالى أعلم .
وللاستزادة يراجع جواب السؤال رقم : )22373(.
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